

Acción Democrática: Cincuenta años y futuro

Una de las características de la transformación de Venezuela en una sociedad moderna fue la aparición de los partidos políticos. Uno de ellos, Acción Democrática, acaba de cumplir cincuenta años. La edad de las instituciones "modernas" de Venezuela. De esos cincuenta ha gobernado, directa o pactadamente, más de treinta y cinco años. Lo que hoy es Venezuela lleva, pues la impronta de Acción Democrática. Lo que los venezolanos hemos experimentado como democracia, participación política, militancia partidista, organización política, sindicalismo...etc., está íntimamente ligado a la práctica *adeca*.

La fecha del 50º aniversario ha ratificado una de las características más señaladas recientemente de la evolución de los partidos políticos venezolanos, su incapacidad de generar discusión y programas políticos, a partir de las transformaciones que va sufriendo la realidad venezolana por la acción política de los mismos partidos, inspirados en su proyecto y programa políticos fundacionales.

Acción Democrática y el país en general han visto pasar este 50º aniversario sumidos en los avatares de una lucha entre facciones internas por el control del "aparato" partidista que ha envuelto hasta al propio Presidente de la República y otros funcionarios comprometidos con la ciudadanía en el ejercicio de importantes cargos de gobierno. Si nos dejamos guiar por el mensaje que se trasmite a través de los medios de comunicación, podríamos sacar la conclusión de que lo único importante en el partido cumpleaños es quién tiene la mayoría dentro de la estructura interna. Ni en el formalísimo mensaje aniversario del partido, leído por su Presidente en pose hierática, rodeado de las adustas caras de los tensos miembros del Comité Ejecutivo Nacional por televisión, ni en las romerías populares, convertidas en inofensivas verbenas callejeras, se dio espacio a alguna reflexión más a fondo sobre la vigencia de la propuesta política por ellos representada.

Desde SIC no queremos dejar pasar esta fecha significativa sin ofrecer la oportunidad de

propiciar el intercambio ideológico entre miembros del partido y miembros de la redacción de una revista que persigue ayudar a que se profundice en el conocimiento de la cada vez más compleja realidad venezolana. Invitamos, pues, a varios dirigentes de Acción Democrática a escribir sus principales ideas sobre el papel que puede desempeñar esta organización en la próxima década, es decir, que esbozaran respuestas a preguntas como qué partido, con qué proyecto y con cuál organización puede estimular la transformación de Venezuela en esta década final del siglo XX. Cuáles son las relaciones con la sociedad civil que una Acción Democrática actualizada debe tener, en función del futuro que quiere crear. No recibimos todas las respuestas que esperábamos. Quizás

los arreglos internos o las emergencias de la acción gubernamental obstaculizan la serenidad necesaria para pensar en el mediano plazo.

Por nuestra parte, nos propusimos sacar a la arena de la discusión temas que nos parecen importantes. En primer lugar ofrecemos una hipótesis interpretativa del cambio que se ha operado en Carlos Andrés Pérez desde la realización de los postulados

iniciales de A.D. en el programa de la Gran Venezuela, hasta el actual Gobierno empeñado en el Gran Viraje. Reconociendo la importancia del sector sindical en la vida del partido se plantean en otro trabajo los retos de la nueva situación económico-social a un partido que pretenda promover el movimiento obrero. Y, finalmente, presentamos algunas reflexiones sobre el tipo de partido adecuado a la Venezuela nacida del proceso de estos cincuenta años.

No intentamos, pues, ni una rememoración del pasado, ni un balance histórico de Acción Democrática. Más bien buscamos provocar una discusión que mire hacia adelante, que evite que las cosas cambien porque pierden el impulso de la inercia o porque se desmoronan repentinamente porque no nos habíamos parado a mirar si estaban carcomiéndose por dentro. Esta es una reflexión incompleta. Nuestras páginas están abiertas a continuarla.

